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PROTOKOLL 

der Jahreshauptversammlung der Turnerschaft Herzogenaurach 

1861 e.V., 15.04.2024, in der Gymnastikhalle des Turnerheims 
 

TOP 1 Begrüßung 
 
Jürgen Bauer eröffnet die Sitzung um 19:00 Uhr und begrüßt die 52 anwesenden Mitglieder 
– eine Anwesenheitsliste ist dem Protokoll angehängt - zur ordentlichen 
Jahreshauptversammlung 2024 der TSH, zu der satzungsgemäß und fristgerecht in der TS-
Info 01/2024 eingeladen wurde. 
Anschließend bittet Jürgen Bauer die Versammlung, sich zum Gedenken an die seit der 
letzten Jahreshauptversammlung verstorbenen Mitglieder zu erheben: Der Verein trauert 
um Fritz Daigfuß, Andreas Drexler sen., Hermann Weiler, Werner Lis, Elisabeth Bellendorf, 
Volkmar Bieringer, Marianne Röding, Elisabeth Laiding, Artur Proeller, Klaus Hensel, Peter 
Haberzettl, und Richard Süß. 
 

TOP 2 Grußwort des dritten Bürgermeisters Michael Dassler 
 
Da sich German Hacker zurzeit nicht in Herzogenaurach aufhält, wird er durch den dritten 
Bürgermeister Michael Dassler vertreten. Er spricht den Verantwortlichen der TSH seine 
Anerkennung für den geleisteten Einsatz im sportlichen und sozialen Bereich aus.  
Die Anhebung der Hallennutzungsgebühren 2024 bezeichnet er als notwendig, da sich die 
wirtschaftliche Lage der Stadt verschlechtert hat und bittet um Verständnis. Im Vergleich zu 
anderen Kommunen oder Eigentümern liegen die neuen Preise immer noch im unteren 
Bereich. Die Sportförderung soll nicht eingestellt werden. 
 

TOP 3 Berichte der Vorstände 
 

a) Verwaltung 
 

Jürgen Bauer berichtet über seine Aufgaben und Tätigkeiten im Jahr 2023.  
Es wurden vier offizielle Vorstandssitzungen und drei Vereinsratssitzungen abgehalten 
sowie das Dreikönigstreffen vorbereitet und durchgeführt. 
Neben der Personalverantwortung für sechs festangestellte MitarbeiterInnen war er auch 
Ansprechpartner für alle Probleme und Verwaltungsfragen der Abteilungen. 
Die Lohn- und Finanzbuchhaltung des Vereins wurde umgestellt und ab dem Jahr 2024 in 
Eigenregie durchgeführt. Diese Maßnahme ergibt für den Verein eine Ersparnis von 3.000- 
4.000 €. 
Zusammen mit Lissy Kochmann wurden die Abteilungsbeiträge der GuFi-Abteilung 
überarbeitet und es wird hier ab Juni 2024 zu einer Erhöhung kommen. 
Manfred Schmidt (Vorstand Öffentlichkeitsarbeit) wurde von ihm beim Abschluss von 
Sponsoring -Verträgen unterstützt, so dass das Vier-Augen-Prinzip immer eingehalten 
werden konnte. 
 
Durch Erhöhung der Hallennutzungsgebühren durch die Stadt kommen auf den Verein 
2024 Mehrkosten von ca. 23.000 € zu, die innerhalb des Vereins nach dem 
Verursacherprinzip auf die einzelnen Abteilungen umgelegt werden müssen. 
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Die Mitgliederentwicklung ist weiterhin sehr positiv und die Coronadelle von 2021/22 ist 
überwunden. Die Altersstruktur der Vereinsmitglieder verjüngt sich weiterhin, Kinder unter 
14 Jahren stellen inzwischen die größte Gruppe dar. 
 

b) Finanzen und Liegenschaften 
 
Lothar Babler bedankt sich bei sich bei Karin Katzschmann, Barbara Peetz und Christine 
Dassler sowie Jürgen Bauer und der Steuerberaterin des Vereins Frau Wagner für die 
hervorragende Zusammenarbeit. 
Anschließend erläutert er den Finanzbericht für 2023 an ausgewählten Posten. 
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Bei den Einnahmen ist der Zuwachs der Beiträge  eine Folge der steigenden 
Mitgliederzahlen. Durch höhere förderungen für Baumaßnahmen, Mitglieder und 
Übungsleiter stieg die Gesamtsumme der Förderungen auf 106.480,52 € Die 
Mehreinnahmen gegenüber 2022 bei den sonstigen Einnahmen resultieren aus den 
Veranstaltungen der Abteilungen (Kirchweih, Altstadtfest, Sportveranstaltungen), die nach 
der Coronapause wieder durchgeführt werden konnten. Dies führte zu einer sehr 
erfreulichen Steigerung der Einnahmen gegenüber 2022  um 113.635,81 € 
 
Bei den Ausgabe sind die Kosten im Zweckbetrieb Sport (Meldegebühren, 
Schiedsrichtergebühren etc. gegenüber über 2022 gestiegen, da in diesem Jahr sehr viele 
Sportveranstaltungen durchgeführt wurden. Die Ausgabenerhöhung beim wirtschaftlichen 
Geschäftsbetrieb ergeben sich aus den Materialeinkäufen für die oben genannten 
Veranstaltungen der Abteilungen. 
Im Vergleich zum Jahr 2022 betragen die Mehrausgaben des Verein für 2023 118.163,23 
€.  Für das Jahr 2023 ergibt sich ein Jahresüberschuss in Höhe von 25.185,88 € (2022: 
29.713,30 €). 
 
Es ergeben sich folgende Geldbestände zum Abschluß des Jahres, welche die Guthaben 
der Abteilungen beeinhalten.: 
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Die Tilgung der Dahrlehen schreitet planmäßig voran, so dass diese aktuellen Darlehen in 
zwei Jahren getilgt sein werden. 
 
 

 
 

 
Zu den Liegenschaften erläutert Lothar Babler zwei Schwerpunkte: 

1. Nach dem Einreichen umfangreicher Unterlagen wurde die wasserrechtliche 
Erlaubnis für die Nutzung des Brunnens für weitere 20 Jahre erteilt. Die 
genehmigte Fördermenge von 4.320 m3 pro Jahr wurde dabei auf 3000 m3 pro 
Jahr gesenkt. Dank der neuen Steuerung sollte diese Menge ausreichen.  

 
2. Lothar Babler bedankt sich beim Kompetenz-Team, welches im Jahr 2023 wieder 

zahlreiche notwendige Arbeiten auf dem TSH-Gelände verrichtet hat. Durch 
diese fachkundig durchgeführten Arbeiten mit ca. 1.400 geleisteten 
Arbeitsstunden wurden dem Verein Kosten von ca. 40.000 - 50.000 € eingespart! 

 
 

c) Sport- und Öffentlichkeitsarbeit 
 

Manfred Schmidt erläutert, dass ein Schwerpunkt seiner Arbeit die Betreuung der 
Sponsoren für den Verein ist. Im Rahmen der abgeschlossenen Verträge muss der 
Nachweis von Leistungen seitens des Vereins genauso gewährleistet sein wie die 
Unterstützung durch die Sponsoren. Hierbei bemüht er sich langfristige Verträge mit 
örtlichen Firmen zu schließen. 
 
Er hat die Wahl für die Sportlerin/Sportler/Mannschaft des Jahres organisiert und Artikel für 
die lokale Presse, die TS-Info und die TS-Homepage erstellt. 
Im Rahmen der von der Stadt Herzogenaurach veranstalteten „Sportwoche für alle“ nahm 
er an der „Inklusion im Sport“-Arbeitsgruppe teil und sorgte für eine starke Beteiligung der 
Turnerschaft an diesem Projekt. 
 
Im Anschluss gab er einen Überblick über die Aktivitäten der einzelnen Abteilungen: 
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- Die Basketballabteilung feierte in diesem Jahr mit einem Mixed-Turnier zur 

Sommerkirchweih ihr 50-jähriges Bestehen. Die Jugendlichen profitierten wieder 
vom Oster-Camp und dem Turnier in Enns und wurden durch den Besuch von einer 
besten Spieleinnen der Welt, Candace Parker, begeistert. Zum entscheidenden 
Saisonspiel der ersten Herrenmannschaft reisten fast 90 Unterstützer mit nach 
Dingolfing. 

- Mit einer Cricket-Gruppe hat sich die Abteilung Gesund und Fit (GuFi) vergrößert. 
- In der Handballabteilung hat sich der Spielbetrieb wieder normalisiert und die 

Entwicklung ist vor allem im Jugendbereich positiv. Erfreulich war der Wiederaufstieg 
der ersten Herrenmannschaft in die Bezirksoberliga. 

- Die Abteilung Laufsport organisierte erfolgreich den HerzoRun und den KidsRun. Es 
konnten in der Saison zahlreiche gute Platzierungen erreicht werden. 

- Die Abteilung Leichtathletik organisierte im letzten Jahr den Bayern- und Junior-Cup, 
die Mittelfränkischen Meisterschaften und den 25. Jedermann/-frau Zehnkampf in 
Herzogenaurach. Mit einem großen Tag der offenen Tür wurde 100 Jahre 
Leichtathletik in Herzogenaurach gefeiert. Bei Bayerischen Meisterschaften konnten 
viele sehr gute Platzierungen erreicht werden. 

- In der Turnabteilung konnten die Leistungsturnerinnen viele sehr gute Ergebnisse 
bis hin zu Bayerischen Meistertiteln verbuchen und stellten die Mannschaft des 
Jahres. Es wurde ein Trainingslager für Mädchen veranstaltet und neue D-
Kampfrichterinnen ausgebildet. Die Bereiche Eltern-Kind-Turnen und das 
Kinderturnen laufen sehr gut. 

- Die AthletInnen der Triathlon Abteilung lieferten wieder hervorragende Ergebnisse 
bis hin zu einer Teilnahme an den Weltmeisterschaften. Die Sportlerin des Jahres 
kommt aus dieser Abteilung. 

- Die Herren 65 der Tennisabteilung haben in diesem Jahr in der Spielgemeinschaft 
mit dem TSV Frauenaurach in der Nordliga der Freizeitrunde den ersten Platz 
belegt.  

- Die Volleyballabteilung bietet Trainingsmöglichkeiten in allen Altersklassen und 
konnte mit dem Damen I Team den Aufstieg in die Bezirksliga feiern. 

- Die Tischtennisabteilung führte mit großem Erfolg das Finalturnier der Nachwuchs-
Sommer-Race-Serie des Bezirks durch. 
 

d) Jugend Kultur und Soziales 
Jörg Allerdissen erläutert seine Aufgaben des letzten Jahres. Dazu gehörten unter 
anderem die Organisation zum Totengedenken und die Gratulationen zu den runden 
Geburtstagen. Zum 90. Geburtstag des Ehrenvorsitzenden Adam Hildel gab es eine 
gelungene Feier. 

 
e)  Schriftführung 

Die Protokolle der letztjährigen Hauptversammlung sowie der Vorstands- und 
Vereinsratssitzungen wurden von Christiane Naumann ordnungsgemäß erstellt. 
 

 
TOP 4 Bericht des Ehrenausschusses 
Dr. Robert Kochmann hat den Verein bei verschiedenen offiziellen Gelegenheiten vertreten. 
Mit Hamid Edrissi hat der Verein seit dem 6. Januar 2024 ein neues Ehrenmitglied. 
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TOP 5 Aussprache zu den Berichten  
Eine Aussprache zu den Berichten wird nicht gewünscht. 
 

TOP 6 Bericht der Rechnungsprüfer 
Die Rechnungsprüfer Michael Simon, Reinhard Schlichte und Werner Sorgalla haben die 
Buchführung und die Buchungsbelege geprüft und für ordnungsgemäß befunden. Alles war 
einwandfrei. Daher empfiehlt Reinhard Schlichte die Entlastung des Vorstands und des 
Vereinsrats. 
 

TOP 7 Entlastung von Vorstand und Vereinsrat 
Reinhard Schlichte stellt den Antrag, den Vorstand und den Vereinsrat zu entlasten. 
 
Der Antrag wird von den anwesenden Vereinsmitgliedern einstimmig angenommen. 
 
 

TOP 8 Ergänzung der Satzung um einen Absatz zur Antidiskriminierung 
In der Gesellschaft gibt es zu Zeit Tendenzen, die den Grundsätzen des Vereins nicht 
entsprechen. Damit sich der Verein in Zukunft auch öffentlich positionieren kann, stellt 
Jürgen Bauer den Antrag folgende Ergänzung in die Vereinssatzung zu übernehmen: 
 

 
 
Der Antrag wird von den anwesenden Vereinsmitgliedern einstimmig angenommen. 
 
 

TOP 9 Sachstandsbericht zur Sanierung der Außensportanlage: 
 
 Von Lothar Babler wird erläutert, dass es im Jahre 2023 vom BLSV eine weitere Liste mit 
erforderlichen Unterlagen gegeben hat. Diese wurden erstellt. Im Augenblick wird zwischen 
dem BLSV und dem Landratsamt über die Festlegung der Fördersätze und Aufteilung der 
Anteile für Schul- und Vereinssport verhandelt. Lothar bearbeitet im Augenblick die 
Aktualisierung der Kostenberechnung, die sich seit September 2022 (Datum der letzten 
Kostenberechnung) verändert hat. 
Nach Erhalt der Förderbescheide von Regierung und BLSV kann die Baumaßnahme 
ausgeschrieben und die Arbeiten an Firmen vergeben werden. Es besteht die Hoffnung, 
dass die Bahnsanierung 2025 begonnen und fertiggestellt werden kann. 
 
 

TOP 10 Sonstiges 
Das Heimatmuseum sucht für eine Ausstellung historische Sportgeräte und bittet den 
Verein um Mithilfe. Wer eines besitzt und es zu Verfügung stellen möchte kann dieses in 
der Geschäftsstelle abgeben. 
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Da keine weiteren Wortmeldungen vorliegen schließt Jürgen Bauer die Sitzung um 20:06h. 
 
 
 
 
Protokoll:………………………………………                                 Datum: 30. April 2024 
Christiane Naumann    
 
 
 
 
Sitzungsleitung:………………………………                                      
Jürgen Bauer 

 
 

 

 


